

Madrid: Un mes, 40 rs.—  
 Provincias: Tres meses, 36.—Seis, 70.—  
 Un año, 130, pagando en la Administracion.  
 —Girando contra el suscriptor, ó por con-  
 ducto de correspondencia: Tres meses, 40.—  
 Seis, 70.—Un año, 140.  
 Cuba y Puerto-Rico: Tres meses, 60.—  
 Seis, 110.—Un año, 200.  
 Filipinas y Extranjero: Seis meses, 130.  
 —Un año, 250.

# LA NACION,

DIARIO PROGRESISTA.

En Madrid: La Administracion.—En Pro-  
 vincias, Ultramar y Extranjero: Todas las  
 principales librerías.  
 Redaccion y Administracion: Calle del Fo-  
 mento, núm. 18, principal.  
 Publica además una edicion económica, á  
 que no se admite suscripcion: se vende en la  
 Administracion, á 4 rs. el cuadernillo de 25  
 números, de un mismo dia.

Primera edicion.

Sábado 18 de Enero de 1868.

Año V.—Núm. 651.

## MAS SOBRE EL MATERIALISMO Y LA HIPOCRESIA.

Hay por desgracia de la humanidad ciertos seres degradados hasta el punto de ser la antítesis de lo que debe ser el hombre, cuyo conocimiento es no tanto curioso como indispensable al que desee llenar en esta vida sus nobles aspiraciones, para cuyo fin necesita comenzar por saberse librar de las especies y funestas asechanzas de esta clase de seres.

Con solo este deseo habrá ya conseguido una ventaja inmensa, y con el exacto conocimiento de seres tan despreciables tendrá en su marcha por el camino del bien un obstáculo menos con que luchar, y un obstáculo tanto mas temible, cuanto que oculto y traidor nunca obra, ni puede obrar mas que entre las densas y oscuras sombras del misterio.

Afectos, pues, al bien y decididos á combatir el mal do quiera que se encuentre, examinemos y conozcamos esta execrancia social, que se produce y propaga extraordinariamente, que brota y hace crecer sus envenenados frutos entre esas hermosas, aunque imperfectas y desgraciadas criaturas, que son formadas á imagen y semejanza de la Divinidad; saquemosle de su único elemento de vida, que es todo lo fatídico, que es todo lo oculto, que es todo lo tenebroso; arranquemosle la máscara hipócrita y engañosa con que en el mundo vive, y bagamos, en fin, que despues de bien conocida, quede destruido por sí mismo, y que si algun retoño viniera á reproducir lo que la humanidad no puede ni debe bajo ningun concepto consentir en su seno, lleve como premio de su intempestiva y repugnante aparicion el mas absoluto desprecio, el mas enérgico anatema, la mas ardiente execracion de cuantos estiman en algo, que por fortuna son muchos, la dignidad, la nobleza, el verdadero valer de la especie humana.

Forman la familia de tan infaustos seres todos los que per una constitucion orgánica especial, ó por efecto, segun mejor creemos, de una viciosa y determinada educacion, sienten una viva, natural, irresistible inclinacion á obrar el mal, pero con vehementes deseos al mismo tiempo de aparecer en la sociedad como dignos miembros de ella, y como personas recomendables por sus excelentes circunstancias y cualidades; son los que, aun sin saberlo, reconocen á la hipocresia como su único elemento de vida, y los que raro contraste! no sabiendo mas que hacer el mal, solo quieren, pero con afán, con obstinado empeño, recibir el bien, y aparentar que viven en él y para él.

De esta anómala combinacion de afectos y cualidades resulta lo que no puede menos, un fenómeno en el órden moral, y una existencia que en cuanto á su manera de proceder es digna del estudio mas detenido.

Por lo mismo que abrigan, aunque solo sea por intuicion y de una manera defectuosa, las ideas del bien y del mal, sintiendo la imperiosa inclinacion á este y el deseo vehemente de aparentar aquel, se establece en su ánimo, y desde sus primeros pasos en la carrera de la vida, una lucha y un antagonismo entre aquella inclinacion y este deseo, que producen los mas curiosos resultados.

En primer lugar, comienzan por destruir una cualidad que solo es propia de los hombres honrados al manifestar con señales exteriores los sentimientos de que se ven poseídos. Comienzan por ahogar los propios sentimientos demostrando otros distintos y reduciendo su corazon al simple papel material de un motor de la circulacion. De esta manera, no es extraño que nada que se refiera al bien pueda representarse en su fisonomia con señales externas, puesto que no ha podido tener entrada antes en su corazon.

La existencia á que nos referimos comienza, pues, por ponerse una máscara, que es tanto mas funesta y desastrosa, cuanto mayor es su semejanza y parecido á un semblante natural.

En segundo lugar, y por consecuencia de todo esto da un especial desarrollo á su inteligencia, que aguja y trabaja no para las obras de gran valor intelectual y que indican amor á la patria y á las grandes cosas, sino para sofistar y discurrir sutilmente sobre todo lo mezquino é interesado.

Imposible para todo lo que en los demás excita la compasion, la simpatía, el entusiasmo, todos los afectos nobles y generosos, aunque procura afectarlos, solo se dedica á

dar amplia y cumplida satisfaccion á sus apetitos, á su sed de goces materiales, gozando de ellos hasta el exceso, hasta la saciedad, siempre que cree posible hacerlo sin que se caiga su máscara de hipócrita compostura.

Sus inclinaciones son todas las que tengan un origen mezquino; los medios, todos los que ofrece una inteligencia educada en la sutileza y fecunda para el mal, y todos son buenos con tal de que conduzcan al fin, que es el de satisfacer en todo y por todo su egoismo, sus naturales propensiones hácia el mal.

Estos seres se distinguen mucho en nuestra sociedad; diéronles en la antigüedad el nombre de fariseos cuando perseguian al Hijo de Dios; en todos tiempos se han llamado hipócritas y han sido idólatras del becerro de oro;

## DISCUSION DEL PROYECTO SOBRE INSTRUCCION PÚBLICA.

Apesar de la poca latitud que por el reglamento vigente se concede á las discusiones, tres dias lleva ya la de la reforma de la ley de Instruccion pública, que alcanza por completo á la primaria, y todavía ocupará parte ó toda la sesion de esta tarde.

El Sr. Moyano, autor de la ley vigente, ha sido quien, consumiendo dos turnos, ha combatido con mas insistencia y mayor copia de datos el proyecto del Gobierno.

Uno de los puntos sobre que se fijó especialmente, aun considerando la cuestion bajo el punto de vista del criterio moderado, fué el que se refiere á la presidencia de las juntas municipales ó de distrito. Establece el articulado de la ley, que cuando el párroco, que ha de formar siempre parte de la junta, esté presente, la preside; y cuando no, que se conceda la presidencia á la persona mas caracterizada.

Yo no me opongo, decia el diputado por Zamora, á que el párroco presida la junta, porque está revestido del carácter eclesiástico; pero creo inconvenientísimo que se le conceda tal honor con preferencia al alcalde, porque como este es el que ha de hacer que los acuerdos de la junta se cumplan, podrá suceder, y es casi seguro que sucederá muchas veces, que un alcalde, ora por estar enemistado con el párroco, ora por no haber tomado parte alguna en los acuerdos, demore el darlos cumplimiento, si no se niega rotundamente á ello. Es necesario, añadia, que se tenga en cuenta que las leyes se hacen para los hombres, tales como generalmente son en la sociedad, con sus pasiones y con la miseria inherente á la humana naturaleza. No hemos de figurarnos al establecer una organizacion cualquiera seres ideales formados á imagen y semejanza del criterio del legislador. Que efectivamente es muy comun, y es natural que suceda lo que el Sr. Moyano decia, lo comprende cualquiera que conozca lo que son los pueblos de corto vecindario, donde no siempre la autoridad civil y la eclesiástica están en armonía y buenas relaciones, que es lo que supone la ley.

En cuanto á que la persona mas caracterizada sea quien presida en ausencia del vocal eclesiástico, decia el diputado impugnador del proyecto: ¿Quién ha de entenderse por mas caracterizado? ¿El mas anciano? ¿El mas instruido? ¿El mas acaudalado? Quedando vago como está el texto de la ley se presta á cuestiones interminables, porque cada cual, bajo su criterio, puede creerse mas caracterizado que el otro. El anciano querrá que su opinion prevalezca sobre el hombre de carrera, pero de menor edad, y á veces el mas acaudalado sobre los dos anteriores.

Hacia notar tambien el Sr. Moyano que no solo no se concede la presidencia al alcalde en las mencionadas juntas, sino que ni aun vocal se le nombra, siendo solo el síndico el que tiene representacion en ellas, como individuo de la municipalidad.

Aunque el diputado por Zamora consideró, como hemos dicho, la cuestion con un criterio que no es de todo punto liberal, y por tanto distinto del nuestro, lo que acabamos de indicar y algo mas que expresó respecto á diferentes artículos de la ley tiene gran fuerza y merecia una respuesta categórica, una razonada impugnacion por parte de la comision ó del Gobierno. Asi lo esperábamos nosotros, y sin duda lo esperarían los diputados; pero preciso es confesar que por lo que del mismo *Diario de las Sesiones* se desprende, no ha obtenido contestacion cumpli-

da el discurso, ó mas bien los discursos, pues realmente fueron dos, consumiendo otros tantos turnos el diputado por Zamora, por no haber quien pidiera la palabra en contra para consumir el tercero.

El Sr. Catalina, director de Instruccion pública, presidente de hecho y de derecho de la comision respectiva, fué quien mas detenidamente contestó á las impugnaciones, y verdad es que procuró elevarse á la region de la filosofia y pronunció algunos períodos pretenciosos, acudiendo á ciertos arranques, si no de elocuencia, de sentimentalismo, muy propios para hacer efecto en una asamblea en la que predominen las ideas que S. S. profesa; pero lo que en su discurso íbamos buscando, la contestacion á los dos puntos sobre que insistió el Sr. Moyano, como acabamos de decir, no se halla en ninguno de los párrafos que el *Diario de las Sesiones* ha publicado y que el director de Instruccion pública pronunció.

Esto prueba que la peroracion del diputado por Zamora, al menos en la parte sobre que nosotros hemos insistido, era irrefutable. Creemos, pues, que tan pronto como la ley reformada empiece á aplicarse, surgirán las cuestiones que el Sr. Moyano preveía, si no en todos, en muchos pueblos, entre los párrocos y los alcaldes, y entre los vocales mismos cuando aquel no se halle presente y se trate de quién es el mas caracterizado para presidir.

Si, como parece, la ley se aprueba en el Congreso sin hacerse las reformas que á los mencionados puntos se refieren, en vez de ser lazo de union entre las autoridades civil y eclesiástica, igualmente interesadas en la mas conveniente instruccion de la niñez, producirá una serie interminable de conflictos entre una y otra, por haber querido el autor del actual proyecto de ley que predominen en ella ciertas ideas de moda hoy en las regiones oficiales.

## ITALIA.

Cada dia parece mas probable la caída del reciente ministerio Menabrea. Lo que da al asunto un carácter mas grave, es que despues de tantos ensayos se vuelve á pensar en Rattazzi, á pretexto de que ningun ministerio como el que él presida puede dar solucion al estado de la Hacienda, siquiera no sea mas que provisional, y en realidad porque las ideas belicosas dominan ahora mas que nunca en los negocios oficiales.

El apoyo de la Prusia debe considerarse, por tanto, como cuestion resuelta para Italia, y mas si se tienen en cuenta algunas inducciones que hemos hecho en los dias anteriores. Por esto no nos parece inverosímil la noticia que empieza á circular de que el gobierno napoleónico empieza á manifestarse menos acre en esta cuestion, y se ha significado en el sentido de que su deseo de volver á la convencion del 15 de Setiembre de 1864 tiene por objeto tomar este tratado como punto de partida para establecer otro, por el cual se vea libre de compromisos de intervencion en Roma.

Como la política de Napoleon III tiene unas formas tan contradictorias, no nos cogeria esto de sorpresa, y antes bien presumimos que en el estado actual de la Francia, querrá hallarse completamente desembarazado para atender á las muchas complicaciones interiores con que tiene que batallar y no correr mas aventuras que hagan inevitable la guerra con Prusia, que digase lo que se quiera, comprometeria gravísimamente los intereses de su dinastía.

Un ministerio Rattazzi significa indudablemente para Italia y para Europa, volver á ponerse sobre el tapete la cuestion romana en el terreno de los hechos. Decidido Victor Manuel á manifestarse terminantemente en este sentido, tiene que ser por una de estas dos cosas; ó porque cuente resueltamente con el apoyo de la Prusia contra Francia, ó porque tenga la seguridad de que esta última potencia no volverá á serle abiertamente contraria, aunque no sea por otra cosa, sino porque cuente con el apoyo de la primera.

De las dos cosas, no hay que decir que parece mas probable la segunda.

## PEOR ES EL REMEDIO.

A consecuencia de la falsificacion de sellos de Correos, ha adoptado la direccion del ramo una medida por demás perjudicial, capaz de producir gravísimos perjuicios. Se detendrán en las administraciones las cartas

que lleven sellos falsos, y se entregarán á los tribunales para los efectos que haya lugar, que serán sin duda la formacion de causa contra los firmantes, autores de la correspondencia interceptada.

Mentira parece que se adopten semejantes disposiciones. Parecia natural que desde el momento en que la falsificacion se ha descubierto, se hubiese apresurado la direccion de Estancadas á cambiar los sellos antiguos por otros nuevos de distintas condiciones. En vez de hacerlo así, se ha limitado á indicar las diferencias entre los sellos legítimos y los falsos, anunciando que se detendrán, como llevamos dicho, las cartas franqueadas con los de la última clase.

Esas diferencias son tan insignificantes que será preciso un examen minucioso y comparativo de cada sello; cosa imposible en la mayoría de los casos, y principalmente á la salida del correo, en que se escribe y cierran las cartas apresuradamente. Ahora bien, el que por no detenerse á confrontar las alteraciones, ó el que por no distinguir las ó conocieras franquee con sellos que, aunque comprara como legítimos, resulten ser falsos, ¿va á ser objeto de un procedimiento criminal? No es posible, porque el Código penal exige para que haya criminalidad, entre otras circunstancias, que haya conciencia de que la moneda ó documento que se pone en circulacion es falso, cuando se ha recibido como legítimo.

De manera, que despues de todo, lo único que se conseguirá es la detencion de la correspondencia; hecho que no puede menos de acarrear muchos perjuicios. Además, será preciso violar el secreto de esa misma correspondencia, lo cual no debe ser permitido bajo ningun concepto.

Esperamos, pues, que se adopten otras medidas que sean mas acertadas.

## NEUTRALIDAD.

Hablando *La Epoca* de las fuerzas navales de que en caso de conflicto europeo podríamos disponer, dice que desea la armonía entre Italia y el Pontificado; pero que si la lucha fuese inevitable, no podríamos abandonar un interés supremo; es decir, que no podríamos menos de hacer la guerra á Italia para proteger al Pontificado.

Grave es esto, y parécenos que *La Epoca* no lo ha meditado lo suficiente; pues estamos persuadidos de que hasta ese mismo periódico se espantaria ante las proporciones colosales que la lucha alcanzaria. Al pueblo español se le debe hablar con claridad para que no se extravie dándole idea exagerada de sus fuerzas. ¿Estamos en disposicion de prestar ayuda eficaz á cualquiera de los combatientes, caso que la guerra, como dice *La Epoca*, se generalice? No; y falla á los deberes de patriotismo, y no se ofenda nuestro colega, quien quiera que por captarse estas ó las otras simpatías afirme lo contrario.

Si se tratara de un conflicto aislado, es decir, de una guerra parcial entre Francia ó Italia, bien podia España ponerse al lado de la primera, sin temor de que por mar ó por tierra se invadiese nuestro territorio. Italia, aunque defenderia perfectamente el suyo, no podria en verdad acometer á sus dos hermanas de raza, unidas contra ella. Pero en este caso Francia rehusaria nuestro concurso por dignidad propia.

Mas la gravedad de esa política aventurada estaria precisamente en mezclarse en la contienda, dadas las circunstancias que *La Epoca* quiere para que así lo hagamos; es decir, cuando la guerra se generalizase en Europa, y tomase parte sobre todo Inglaterra, que no ha de ponerse del lado de Francia. ¿Qué haríamos entonces?

Es indudable que nuestros valientes marinos se sacrificarían por la patria, defendiendo heroicamente la *Tetuan*, la *Numancia*, la *Arapiles*, la *Victoria* y la *Zaragoza*. ¿Pero qué adelantariamos con ese sacrificio, qué con que esas fragatas sostuvieran con honra el pabellon de España? ¿Podrían á la vez conducir tropas á Italia, defender nuestras costas y las provincias ultramarinas desparamadas por el globo?

Además, nos seria preciso, tratándose de ejércitos de millones de hombres, concurrir á la lucha con cien mil soldados cuando menos, y poner otros cien mil en Galicia y el Estrecho. ¿Se ha calculado lo que esto significa? ¿Se tiene en cuenta que los ingleses ocuparían, amenazando á España, la capital del otro reino peninsular?

Rogamos á nuestro colega, que dando

pruebas de su recto juicio y de verdadera elevacion de miras diga al país una verdad, que vale mas que lastime nuestro orgullo que no tenerla oculta: esto es, que no podemos salir de la mas estricta neutralidad.

## PORTUGAL.

Los diarios del reino portugués nos dan á conocer ya las causas inmediatas que han precedido á la disolucion del Congreso.

Las comisiones de Administracion y Hacienda presentaron sus dictámenes relativos á la derogacion de la ley de consumos y de autorizacion para reformar la ley de administracion civil.

La de Administracion negaba por unanimidad el voto de confianza para reformar las bases esenciales de la ley que regulan la competencia y atribuciones de las corporaciones populares, y por mayoría concedia la autorizacion pedida solo para alterar las circunscripciones administrativas allí donde imperiosas necesidades de órden público lo exigiesen, manifestando, empero, que seria preferible que el gobierno presentase las reclamaciones que se hicieran á las Cortés para que las resolvieran inmediatamente. La minoría de la comision proponia la suspension de la ley.

La comision de Hacienda tampoco consentia en la revocacion de la ley de consumos, aunque proponia la suspension, considerando que por este medio se satisfacian las exigencias de órden público, y se dejaba al gobierno el tiempo necesario para proponer la sustitucion del impuesto por otro, ó para presentar la ley y reglamentos con las alteraciones que creyera oportunas.

No habiendo aceptado el gobierno ninguno de los dictámenes, y siendo la tendencia dominante en las Cámaras conforme con ellos, no cabe duda que la disolucion nace de aquí, aunque todavia no puede asegurarse si esperaria á la votacion del dictamen sobre impuestos, ó del de la ley de administracion, pues andaban divididos los pareceres respecto á ello.

La disolucion debe ser popular en Lisboa, puesto que el Congreso habia establecido unas leyes abiertamente contrarias al torrente de la opinion pública, y con decir esto contestamos al farrago de reflexiones que ensartó anoche *La Constancia* dirigiéndose á *La Nacion*, por unos párrafos que publicamos ayer sobre este asunto.

Si quiere entendernos, con esto le basta.

## CRÓNICA PARLAMENTARIA.

### SENADO.

Ayer han jurado y tomado asiento en el Senado los Sres. Arzobispo de Cuba, marqués de la Granja, Lopez Serrano, Valderama y marqués de Santiago.

Se dió lectura á un real decreto, en el cual se dispone que el nombramiento de senador del reino hecho en favor del señor marqués de Villamejor debe entenderse conforme al párrafo 15, artículo 15 de la Constitucion.

Tambien se dió lectura á un proyecto de ley, que en otro lugar verán nuestros lectores, y por el cual quedan suprimidos los fueros de Guerra, Marina y Extranjería en lo relativo á negocios civiles, como asimismo los juzgados especiales de Hacienda y tribunales de comercio; devolviéndose el conocimiento de los pleitos y causas en que hoy entienden á la jurisdiccion real ordinaria.

La comision que ha de entender en este proyecto hallase formada por los señores don Cirilo Alvarez, Cárdenas, Lopez Vázquez, Gallardo, Escudero, Seijas Lozano y Sevilla.

Entrándose en la órden del dia, se dió principio á la discusion del proyecto de guardia rural, combatiendo la totalidad el señor general Infante, el cual manifestó que, aunque consideraba útil su creacion, creia hubiese sido mucho mas conveniente confiar este servicio á la Guardia civil, aumentando su fuerza caso de creerse necesario.

El señor marqués de la Habana, como individuo de la comision, fué encargado de contestar á las impugnaciones del Sr. Infante, lo cual hizo fundando su discurso en los varios inconvenientes que ofrecia el encomendar la guarda de los campos á tan benemérito cuerpo, como eran el mayor aumento de gastos y el separar á dicha fuerza del objeto de su institucion, cosa contraria á la conveniencia y á lo que el Gobierno deseaba.

Aseguró que desde el momento en que la Guardia civil se dedicase á guardar la propiedad, perderia por completo el prestigio

hombres políticos, tales como los Sres. Nocedal, Bertran de Lis, Aparisi y Guijarro, marqués de Balmonte (título romano), Catalina y otros de igual significación religiosa-política.»

El señor ministro de Hacienda, contestando a una pregunta del señor marqués del Duero, ha dicho ayer tarde en el Senado que la suma con que ha de contribuir cada provincia para el sostenimiento de la guardia rural, habrán de abonarla todos los contribuyentes de la misma provincia.

Ayer ha sido sacramentado el general D. Salvador Valdés, que se halla enfermo con pulmonía. Le sentimos mucho, y deseamos su restablecimiento.

En la última reunión que tuvieron hace pocos días los facultativos del hospital de la Princesa se leyó una Memoria admitiendo el fósforo como agente terapéutico de la tisis y las escrófulas.

Dentro de pocos días parece que se hará la prueba de unos nuevos aparatos para elevar grandes pesos a los pisos elevados, empleando el agua como motor.

Aun permanece helado, según noticias, el canal de Castilla.

Dice un periódico de Zaragoza, que dos jóvenes oficiales del cuerpo de artillería han solicitado del Gobierno el privilegio de invención de un nuevo sistema de máquina de vapor por el cual se ahorran grandes cantidades de combustible y de agua. La máquina modelo se está construyendo en uno de los talleres de aquella capital.

En la secretaría de cámara del obispado de Calahorra se han recaudado para el Papa 103.249 rs.

En una carta que tenemos a la vista de Fuente el Sez, fecha 12 del actual, leamos los siguientes pormenores acerca del robo cometido en la madrugada del 10. Los ladrones, en número de treinta, entraron en el pueblo a las dos de la madrugada del referido día, y penetraron en la casa de Marcos Martín, vecino bastante escudado de aquel pueblo, arrastrando una ventana. Una vez dentro, trabóse una lucha cuerpo a cuerpo, de la cual resultó muerto Santiago Martín, yerno del anterior, el Marcos herido de gravedad en el vientre, y un criado también de tanta gravedad, que se cree morirá. Otro hijo político del Marcos, que acudió en los primeros momentos, consiguió matar a uno de los ladrones y herir gravemente a otros.

No obstante la resistencia, los ladrones consiguieron llevarse unos 12.000 duros.

Como los vecinos se hallaban desprovistos de armas no pudieron hacer resistencia a los malhechores, siendo ésta la causa por qué pudieron treinta hombres tan solo atacar y robar un pueblo grande como es Fuente el Sez.

Parece que algunos de los agresores eran vecinos del mismo y de los pueblos inmediatos. La Guardia civil emprendió la persecución contra la partida cuando se tuvo noticia en Madrid del suceso; pero hasta ahora no se ha podido rescatar dinero alguno.

Nuestro ilustrado amigo el Sr. Manrique, después de haber acabado de esclarecer la cuestión relativa a Felipe II, provocada en la prensa española por el discurso del Sr. Iñeche, ha empezado a tratar de la inquisición en otra serie de artículos, tan luminosos como los que publicó en «El Imparcial».

ULTRAMAR.

El general D. Francisco Lersundi dirigió a su llegada unas alocuciones a los habitantes de la Isla de la Habana y al ejército. A estas alocuciones, en que expresaba su deseo de atender a la prosperidad de aquel país, siguió la siguiente circular, que tenemos mucho gusto en copiar íntegra a continuación: «Circular.—Aunque no creo que haya nadie tan loco y desentendido, que conociendo mi anterior administración pretendía ensayar hoy un alijo de negros en la Isla, recomiendo a usted en este punto el mayor cui-

dado y vigilancia, así como las instrucciones vigentes sobre el particular, pudiendo ser a usted tanto más fácil el cumplimiento de este deber, cuanto que la opinión pública, mas fuerte y poderosa que todas las eventualidades, amenazas, decretos y penas, tiene ya condenado y muerto para siempre ese tráfico inmoral. Dios guarde a usted muchos años.—Habana 26 de Diciembre de 1867.—Lersundi. Señor teniente-gobernador de...»

El célera había cesado casi por completo y de un momento a otro se cantará un solemne «Te-Deum» en acción de gracias. Se continúan cometiendo con frecuencia numerosos crímenes en la Habana y otros puntos. La autoridad ha dictado algunas medidas para evitarlos.

La Real Sociedad económica de Santiago de Cuba ha otorgado el premio anual destinado al artesano mas distinguido por su amor al trabajo y por virtudes sociales y domésticas, al negro José Trinidad Zambrano. La ceremonia, presidida por el gobernador, se llevó a cabo con toda la solemnidad que requería, por la trascendencia y significación que tiene el otorgamiento de este premio, que indica a la clase artesana el alto aprecio que la Sociedad hace de su buen comportamiento y de verla llenar con honradez los deberes de los padres de familia y de los ciudadanos.

Se leyó el expediente formado para el adjudicación del premio, en el cual se han llenado con escrupulosa exactitud los requisitos necesarios, resultando de todo que el pardo José Trinidad Zambrano, presentado como digno de él por el amigo Sr. D. Francisco Sorzano, llenaba todas las circunstancias exigidas por el reglamento. Padre de familia, con seis hijos, ha cumplido siempre y cumple sus deberes y obligaciones sin mas amparo y sin mas recursos que su trabajo personal y constante en su oficina de zapatero, su intachable conducta y su asiduidad y su amor a la familia. Sus hijos asisten a la escuela y están imbuidos en principios sanos y virtuosos que él sabe inculcarles, y siguen el ejemplo notable que ven en su casa, ficionándose cada vez mas al trabajo, y no descurriendo nunca sus deberes religiosos, base fundamental de todas las virtudes.

Aprobada por la Asamblea la adjudicación a Zambrano del premio señalado, que consiste en seis onzas, fué llamado este, y puesta en pie la concurrencia, el Excmo. señor gobernador le dirigió algunas frases, tiernas y oportunas, entregándole un libramiento para que pudiera cobrar del Tesoro la suma indicada. El señor vice-director de la Real Sociedad, D. Francisco Sorzano, también le dirigió algunas palabras afectadas en nombre de la corporación, y Zambrano afectado y conmovido dió las gracias, atravesando luego el salon por enmedio de los concurrentes, que le saludaban efusivamente.

Así terminó este acto nuevo en Cuba, y que ha hecho la impresión apetecida, y no dudamos que surtirá los buenos efectos que son apetecibles en los años sucesivos.

Hemos sabido que muchos artesanos que asistieron al acto solemne del premio otorgado a la virtud y al trabajo, que obtuvo José Trinidad Zambrano, se han dirigido al señor secretario de la Real Sociedad económica a darle las gracias por haber llevado a cabo tan grandiosa idea.

También hicieron ofertas de contribuir con su trabajo, con sus consejos y con su peculio, a la realización del proyecto de construcción para casas de familias pobres; y estas ofertas hechas espontáneamente honran a los que las hicieron, é indican que los concurrentes a la sesión en que se leyó el proyecto, prestaron gran interés al asunto y supieron comprender las ventajas que traerá a su clase su realización.

Segun las últimas noticias, la guerra civil del Perú continuaba a la fecha de la salida del correo, con mayor encarnizamiento. En el Norte, el coronel D. José Balta ha dado un fuerte golpe a las tropas del gobierno, mandadas por el prefecto de Cajamarca, Iglesias. Este importante departamento ha quedado por la revolución, y el jefe del Norte ha emprendido su movimiento sobre la costa. No puede dudarse ya que el objetivo de Balta es tomar la capital; así lo cree el gobierno tambien, y para impedir que se cumplan los deseos de Balta, ha reforzado sus tropas del Norte y puesto a la cabeza de ese pequeño ejército al ministro de la Guerra, coronel Cornejo. En el Centro, departamento de Junin, la facción re-

volucionaria sigue aumentando, en términos de constituir casi un ejército, que hasta cuenta con un número no despreciable de cañones. No extrañaría que Balta se uniera a la facción de Junin y entonces la capital no resistiría.

En Arequipa las cosas permanecen en el mismo estado. Y aunque diariamente el ejército de Prado bombardea a la ciudad rebelde, esta no disminuye sus bríos: lejos de eso, cada día manifiesta mas odio a Prado; del campo de este se dice que el cañon Blakely está próximo al campamento; pero esto no es exacto; hasta el día 9 del actual apenas había podido recorrer la distancia de tres leguas.

En Arequipa se han fundido por un ingeniero suizo, cuatro buenos cañones y dos morteros, los que ya han comenzado a funcionar; esto precipitará los acontecimientos; ó Prado da un ataque decisivo, ó levanta el sitio; esto último sería una derrota sin combate.

En Chile no ocurre novedad, si quiera en las cosas de la paz ó de la guerra; pues mientras todos dicen que lo uno es mejor que lo otro, conforme a su pasión ó a su interés, nadie se preocupa gran cosa de afirmar lo uno ni lo otro, y cada cual asiste a sus negocios como si la guerra no existiese.

En el Ecuador se ocupan ahora de elegir presidente, y les han salido varios candidatos como era natural. El doctor Javier Espinosa ha sido propuesto como candidato para presidente de la república.

Después de esta candidatura, que según se cree, saldrá triunfante, hay dos mas, la del general Dávalos, presentada por Riobamba, y la del Sr. A. Borrero, presentada por Cuenca.

Se han recibido noticias de Granada, Trinidad, Demerara, Antigua, Jamaica y Barbadas, pero todas carecen de importancia relativa. En Granada había una erupción volcánica terrible. El mar se elevó a una altura considerable, y las olas se arrojaron impetuosamente sobre la costa, y destruyeron varias casas. Ha llegado a Jamaica el lord Littleton, nuevo gobernador de la isla.

SECCION OFICIAL.

La Gaceta de ayer no publica ningun real decreto.

Por real orden y por la direccion de Sanidad se declaran limpias las procedencias de Rusia, Francia, excepto la Argelia y sus posesiones de Asia y América; la de todos los puertos de la Gran Bretaña en Europa, a excepción de la isla de Malta; las de Sibiria y Salónica, Suecia, Noruega, Austria, Adriático, Bélgica, Países-Bajos, Bolivia, Chile, Costa-Rica y Nicaragua, Perú, Venezuela y Ecuador.

Por el ministerio de Hacienda se saca a pública subasta la impresion del Boletín oficial perteneciente al mismo.

Se señala por el gobierno civil de esta provincia el día 30 del mes corriente para la subasta de un trozo de carretera desde Aranjuez hacia Colmenar de Oreja. La extensión es de 8 kilómetros próximamente.

Por la mayorjmdia de Palacio se arriendan por tres años en doble subasta los derechos de paso por el puente de Santa María, en Alcala.

Por el gobierno civil de la provincia de Santander, se ha fijado el día 15 de Febrero próximo para la subasta de la construcción de la carretera provincial de Anero a Pedreña.

Se anuncian los vacantes de la secretaría de Ayuntamiento de Molvizar, Bznar, Geta, Velez, Bosandalla, Villarejo de Medina, Arnuña, Marchamalo, Archilla, Gárgoles de Abajo, Yélamos de Abajo, El Pobo, Cuyeta, Aldea-Nueva de Guadalupe, Peregrina y Cantalojas.

Se hallan vacantes las plazas de médicos-cirujanos en Campó, Yuso, Erro, Mota del Marqués, Rozal, Uzurrun, Gove, Bouzas y los de cirujano solo en Valtierra y Villa de Isaba.

También está vacante una plaza de farmacéutico en la Villa de Azagra, dotada con 4.100 escudos.

Estrenos. Anoche se puso en escena en el teatro de Jovelanos la comedia en tres actos «La Chismosa». Como no somos amigos de murmuraciones, no pudiémos asistir; pero no dejaremos de ir a que nos cuente lo que quiera esta señora; y ya os diremos si sabe bien su oficio. [Picaro alan de averiguar vidas ajenas... Estoy seguro de que anoche no hubo en el teatro mas localidad desocupada que la mía]

En los Bufos, según parece, nos darán el lunes «La cabeza de Arderius». Conque, señores, vamos pensando lo que hemos de hacer con ella. Lo mejor y mas caritativo nos parece volverla a su sitio.

Situación comprometida. En una reunion, un joven preguntó a otro que estaba a su lado, y con el cual había trabado conversacion sin conocerle: «¿Hombre, digame usted, ¿quién es esa muchacha tan fea que está allí sentada?»

«Es mi hermana, caballero, contesté el otro con seriedad.»

«Si no digo esa, sino la que está a su lado, repuso el otro para corregir su imprudencia.»

«Es prima mía.»

«Hombre, no es la de mas allá, la de los adornos azules, volvió a decir nuestro héroe, que ya estaba en ascuas, como puede comprenderse.»

Lobos. Los frios han hecho descender a los lobos de Sierra-Morena hasta las cercanías de Córdoba, donde hace pocos días fué acometido un hotelero por uno de aquellos fieras, sosteniendo una lucha encarnizada, de la que resultó gravemente herido. Por las calles de Granada, procedentes de las Caserías, discurren tambien de noche muchos «lobos» que luchan con la vergüenza, con los serenos y con el acaide del arresto municipal.

Respuesta oportuna. Debía un caballero a un criado algunos meses de salario. Un día, el criado acudió tarde a su llamamiento, y le dijo amestazado: «¿Qué merece el criado que no acude cuando le llama su señor?»

«Señor, dijo el criado humildemente; me parece que se le pague y se le despida.»

Y tenía razón. Preguntaron a un hombre profundo en ciencias naturales, si tenía alguna virtud la «turquesa».

«Una admirable, respondió: si se caéis con ella desde lo alto de una torre, os hareis mil pedazos, pero la turquesa quedará intacta.»

Baile. Hoy se verificará en el teatro de la Zarzuela el ya anunciado baile francés enmascarado y travestido. Se bailarán walses, polkas, habaneras, galop y quadrilles de Strauss, García, Sierra, Offenbach, Rivière y Musard. La orquesta será dirigida por el señor Arcke, y el chuffete estará servido por el Sr. Perona. El precio de cada acción, que consta de un billete de caballero y otro de señora, es de 20 rs.

Esa es mi madre, responde el otro imperturbable. Entonces, nuestro joven se vuelve hacia su interlocutor, le mira un instante y exclama encogiéndose de hombros: «Pero diga usted, ¿qué culpa tengo yo de que usted tenga una familia tan larga?»

Gran noticia para los muertos. Trátase de forinar en París una gran compañía para la explotación aurífera de los cementerios de París, exponiendo los siguientes argumentos.

«En París son enterrados al día 130 cadáveres, de los cuales 10 por lo menos tienen la dentadura orificada, según los datos suministrados por los dentistas, lo cual ofrece un resultado de 36.500 dientes cañales por año. Cada uno contiene 50 centigramos de oro puro y sin mezcla, que valdria a 3 francos el gramo da una suma de 5.475.000 francos.»

Cuando esta noticia circule suficientemente no faltará a Snyhorks mellados que añadan la siguiente cláusula a su testamento:

«Item: mando que no se pague por derechos de sepultura nada absolutamente. En cambio dejo mis dientes.»

¿Cuándo llegan? Según nos dicen, no tardarán ya en colocarse a la puerta del Congreso los dos leones de bronce tan anunciados desde hace mucho tiempo. ¿Acabarán de llegar al fin? Cualquiera diría que los estaban orlando.

A propósito de leones, ¿saben ustedes que Carulla se queda al fin por allá? Este era el leon que nos faltaba.

¿Si temerá que los aires patrios alteran su salud ó hielan su portentoso entusiasmo?

Que prospere. Nuestro apreciable colega «Los Sucesos» ha empezado a publicar, después de hacerse político, una revista semanal, en la cual se encuentran firmas de notables periodistas, y grabados de gran novedad.

Segun nos han dicho, tanto este periódico como «El Siglo Ilustrado», publicarán en breve el retrato y la biografía de D. Fernán Peralta, nombre conocido ya en toda España por su valerosa y humanitaria conducta en la tarde del 6 de Enero.

Lo sentimos. La Sra. Dardalla y su esposo el Sr. Zmora no vendrán a Madrid tan pronto como se ha dicho, por hallarse contratados hasta el próximo Carnaval en el teatro Principal de Granada.

Del Gil Blas. De este periódico tomamos las siguientes líneas dirigidas al clero francés por un profesor de la universidad de París, y copiadas por el «Ilustrado» de «La Revista Católica»:

«Detrás de las rejas de vuestros conventos y de sus altas paredes, vosotros tenéis a esas niñas, solo para vosotros, lejos de toda influencia, entregadas a sí mismas, separadas de sus madres. Vosotros, cuya vida entera se pasa en ahogar todos los sentimientos que la naturaleza ha puesto en el hombre, queréis el dominio de la mujer para dominar al hombre a su vez; queréis retenerla bajo vuestro yugo a fin de mandar por medio de ella en la familia.»

A propósito de todo esto, ¿han leído nuestros lectores la preciosa colección de novelas publicadas recientemente en París por «Le Abbé»... Si no las conocen, les aconsejamos que se las proporcionen.

Fuccion benéfica. Para el martes 21 del actual se dispone en el teatro de la Zarzuela una función extraordinaria a beneficio de los pobres de la parroquia de San José, que se compondrá de las piezas siguientes: «Mercurio y Cupido», «El último monco», «El maestro de baile y Casado y soltero», en las cuales tomarán parte los principales artistas de las compañías de declamación y zarzuela.

Las localidades de los señores abonados, y los billetes disponibles para el público, se recogerán en casa de la señora condesa de Fuenrribia, que vive plazuela de Santa Bárbara, núm. 8.

Los señores abonados tendrán reservados sus billetes todo el día del domingo.

Impudencia. En la villa de Atau (Guipúzcoa) ha sucedido un lance desastroso en la casa de un jabalí. Parece ser que algunos jóvenes del citado pueblo salieron a cazar teniendo noticia de que un enorme jabalí vagaba por aquellos alrededores. Apostados los cazadores en los puntos mas convenientes, presintiendo el montariz cuadrado delante de uno de ellos, estudiante, según tenemos entendido, quien con la mayor serenidad le asió un tiro, dejándole gravemente herido. Huyendo el jabalí, ocurrió que algunos caseros de los alrededores abietaron a colocarse enfrente de él con ánimo de acometerle sin hacer caso del estudiante que les arribaba de lejos que no se arriesgaran. En esto se empeñó una lucha entre los aldeanos y el jabalí, quien derribó a dos, dejándolos muertos en el acto. Estando luchando los demás llegó el estudiante, y con otro tiro dejó muerto el animal que, según dicen, es de los mas grandes que se han conocido, pues pasa de ocho arrobas y su edad llegará a 16 años.

A los labradores. Todo el mundo conoce las propiedades absorbentes y desinfectantes del carbon; pero pocos sabrán la nueva aplicación de él, propuesta por un labrador, para quitar a los granos el gusto y sabor de la humedad. Se les mezcla lentamente con carbon pulverizado, se les deja así por espacio de quince días, después se les pasa por la criba, y quedan exentos de olor y señal de humedad. La mezcla debe hacerse en una temperatura suave.

Que lo nombren académico. En la tarde del día 16 pasábamos por la calle Ancha de San Bernarde, y el municipal que estaba de servicio en la esquina de la del Pez, dirigiéndose a un «narrajero», le decía aya le he dicho a usted que no sea residente dos veces, que quite esas castas... La barbaridad no necesita comentario; pero si debemos, señor corregidor, observar, que algunos dependientes del municipio no se contentan con repartir a los pobres vendedores, sino que lo hacen con demasiada acrimonia. Creemos que para hacer cumplir las órdenes que tengan, debieran no olvidar la urbanidad que ostenta su uniforme.

pasos del señor rizado que se alejaba por el puente de Austerlitz, dando el brazo a la seductora Irma, la cual levantando su ropa de manera que dejase ver una linda pierna, volvía con frecuencia la cabeza hacia atrás, como para asegurarse de que Federico le seguía, y lanzaba a este miradas que querían decir claramente: «Si no venis tras de mí y si os quedais con esa joven que estaba con nosotros en el ferro-carril, me esperaréis inútilmente mañana en Bergere. Y véase cómo los ojos de las mujeres van todavía mas veloces que los taquígrafos en sus signos. Sea lo que quiera, la ciencia y la velocidad de estos últimos, los desafió a seguir el lenguaje de ciertos ojos en ciertas ocasiones.

CAPÍTULO IX.

Rosa María en París.

Todos los viajeros habían dejado los coches con excepción del señor viejo de los asientos de cuero, que no se levantaba fácilmente y esperaba a que su criado, que se había metido en un wagon, viniese a darle el brazo y ayudarlo a ponerse en marcha.

Rosa María se vio en el vasto desembarcadero, donde la llegada ó la salida de un tren producen siempre un movimiento y una agitación que sorprenden a las personas que no tienen costumbre de viajar en ferro-carriles. Por todas partes viajeros que hablan, que se detienen, que llaman a los mandaderos; antiguos amigos que no se han visto hace mucho tiempo, aunque habitan todos en París, pero en barrios diferentes, y que se encuentran en la estación, porque todos los barrios tienen que reunirse a ella, confundiendo el Marais, San German y la calzada de Autin, y dando lugar a que encontreis personas que buscariais en vano durante años enteros por las calles ó los paseos de la población.

Rosa María se informó primero de su maleta. Se le dijo que estaba a su disposición; pero la joven pensó que no sería muy cómodo pasearse por París con una maleta y un mandadero buscando la casa de sus tíos, y le pareció también que presentarse desde luego con su equipaje en casa de parientes a quienes no conocía, era como decirles: me vengo a instalar en vuestra

casa y es necesario que me tengais en ella aunque no os acomode.

Rosa María, que no participaba enteramente de la opinión de su padre y no estaba persuadida de que sus tíos le harían la acogida que Gerónimo esperaba, tenía la suficiente dignidad y entereza para no desear instalarse en casa de personas que no la recibirían con alegría. Ya se había dicho que valia mas trabajar, entfar en algun almacén y utilizar su pobre habilidad en la costura y el bordado, que vivir con parientes para los cuales fuese una carga.

El resultado de todas sus reflexiones fué preguntar si podía dejar su maleta en el despacho del ferro-carril. Después de haber recibido una respuesta afirmativa, dió su ombre a fin de que no entregasen la maleta sino a quien fuese por ella de su parte, y se puso en camino para la casa de su tío Nicolás Gogó, diciéndose: «Si por casualidad encontrase a Mr. Leopoldo, se sorprenderia mucho de verme en París... ó acaso le fuera indiferente... pero le pediria solamente que me dijese qué se había hecho de mi retrato... porque cuando no se acuerda uno de las personas, no es probable que se conserve su retrato.»

Mientras la linda viajera iba y volvía por la estación, equivocando casi siempre su camino y perdiéndose en las diversas salas y en las vastas galerías, había un hombre que no la perdía de vista y sin aparentarlo la seguía de lejos y observaba todos sus movimientos.

Ya se sabe que este hombre es bastante feo y se llama Ricardo. Aunque este señor no seducía nada al primer golpe de vista y desagradaba mas al segundo, no por eso dejaba de tener la pretension de triunfar de las mujeres que le agradaban a él. Si hubiera sido amable y hubiese tenido talento podía concebirse esto todavía, pero sin ser un bestia, carecia Mr. Ricardo de dicha cualidad; porque no debe darse este nombre al hábito de burlarse y de poner en ridiculo lo que hacen los demás; su sola ventaja consistía en tener memoria, y como había leído mucho, esto le ayudaba grandemente en la conversacion, en la que trataba de darse el aire de un hombre muy letrado. De amable no tenía nada, porque era envidioso y el desprecio de ser feo y carecer de fortuna se revelaba constantemente en sus palabras. ¿Cuáles eran, pues, sus medios de seducción? La obstinacion, la perseverancia y la calumnia; asediaba, fatigaba a una mujer con sus homenajes y sus declaraciones, se ponía sin

cesar a su paso, hacia lo posible por comprometerla, y llegaba algunas veces a obtener resultado, porque no consentia en abandonar sus persecuciones hasta ver coronados sus deseos. Hay mujeres bastante débiles para ceder a hombres semejantes; pero debemos apresurarnos añadir, que hay muchas mas que los hacen arrepentir de su insolencia, y que los seductores de la estofa de Mr. Ricardo reciben con frecuencia escarmentos de que tienen cuidado de no vanagloriarse.

Rosa María se detuvo en la vasta planicie que da sobre el rio y sacó de su bolsillo el papel en que estaban escritas las señas de sus dos tíos. Nicolás Gogó vivia en la calle de San Lázaro; allí era donde debía dirigirse primero, y para hacerlo, se aproximó a un cochero y le preguntó el camino que debía tomar.

«Tomad el puente de Austerlitz que veis allá abajo, seguid por los boulevares todo derecho, pasad la puerta de San Martín y la puerta de San Dionisio, y cuando veais la calle del Monte Blanco torced por ella, y al acabarla estareis en la calle de San Lázaro; pero eso está bastante lejos, señorita, y hariais bien en tomar un coche que os condujera, sobre todo si no conocéis a París.»

La joven no estaba cansada y prefería ir a pie; no era tarde, había llegado a París a las cuatro, el tiempo estaba hermoso y deseaba hacer conocimiento con aquella ciudad de que tanto se habla y de que dicen no tiene igual en el universo. Y acaso había otra razon para que Rosa María prefiriese ir a pie. ¿Hay necesidad de decirlo? No; cualquiera adivine lo que pasaría en el corazón de una pobre niña ignorante de que París es una ciudad inmensa y populosa, obs-truida sin cesar por una muchedumbre que va, viene, corre, vuela, se agita, se para, se empuja, y entre la cual se puede pasar largo tiempo sin encontrar las personas que se conocen.

Mr. Ricardo vió a la joven sacar el papel del bolsillo, consultarlo y dirigirse al cochero de alquiler; adivinó fácilmente que pedía unas señas, y si hubiera estado cerca de ella se hubiera apresurado a ofrecer sus servicios, pero ya no era tiempo; después de haber dado las gracias al cochero, la joven viajera se puso en marcha, y Mr. Ricardo le siguió diciéndose:

«Esperemos una ocasion para abordarle; es probable que no tarde en presentarse.»

Rosa María tomó el puente de Austerlitz, y siguió por los boulevares que están a lo largo del canal, mirando en torno de ella con curiosidad,

pero sin notar nada que fijase su atención, el boulevard Bourbon es poco transitado: de una parte los póstitos, el viejo cuartel del Arsenal después, y la biblioteca antigua; de la otra un gran foso lleno de agua; hé ahí todo lo que este paraje ofrece a las miradas de los transeúntes, que sin duda por este motivo no se dirigen en tropel hacia allí. La linda chica de Avon, juzgando ya a París por lo que apercibía, se decía marchando:

«Pues no es este tan hermoso, ni encuentro tanta gente como he habian dicho; las tiendas son bastante raras a lo que parece... ¡Me habían dicho que París era tan alegre... tan bullicioso... tan populoso! Yo no lo hallo así, y me parece que bien puede uno encontrarse en la calle... ciertamente, si el Sr. Leopoldo pasase por aquí yo le veria enseguida.»

Pero no veía a aquel señor que marchaba constantemente detrás de ella, y apresuraba ó moderaba el paso a la medida del de ella. La verdad era que Mr. Ricardo se mantenía a una distancia respetuosa, hasta con gusto, porque así podía examinar mejor el talla de la joven, su pie, su pierna, su contorno. Este examen resultaba siempre en ventaja de Rosa, y no hacia mas que asegurar al feo joven en sus propósitos.

Al llegar a la plaza de la Bastilla empezó a notar mas animado a París la hija de Gerónimo: verdad es que hasta entonces no empezaba a presentarsele la gran ciudad con sus habitantes, sus mercaderes, sus paseantes, sus coches, sus tiendas, su ruido, su movimiento, su vida, en fin. Entonces se detuvo indecisa y admiró aquella hermosa columna y luego aquella larga avenida que se presentaba ante ella; y acordándose bien pronto de lo que le habían contado de aquellos paseos de París llamados los boulevares, se dijo:

«¡Oh! hélos aquí... sea enhorabuena, como me los habían pintado... Ese cochero me ha dicho que ese era mi camino; vámonos. ¡Qué de gente ahora! Si pasase, acaso no me abrirían.»

Rosa atravesó la plaza y avanzó hacia el boulevard Beaumarchais, pero caminando ya con menos seguridad: toda aquella gente que pasaba la intimidaba; el ruido de los carruajes la aturdió; los gritos de los vendedores ambulantes la sorprendían, y las miradas que se dirigían sobre ella hacían subir con frecuencia el rubor ó su semblante.

Es que en París hay hombres que tienen una manera singular de mirar a las mujeres, y que



SANTO DEL DIA.

La Catedral de San Pedro en Roma. Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de San Sebastian, donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde el acto de la reserva.

REAL OBSERVATORIO DE MADRID.

Observaciones meteorológicas del día 16 de Enero.

Table with columns: HORAS, TEMPERATURA EN GRADOS, Direccion del viento, ESTADO DEL CIELO. Includes data for 6 de la m., 9 de la m., 12 del día, etc.

BOLSA.

COTIZACION OFICIAL DEL DIA 17.

Fondos públicos. 3 por 100 consolidado al contado, 34-80. Idem a fin de mes, 34-95. Idem a fin del próximo, 00-00.

Carrteras y sociedades. Emision de Abril, de 4.000, 87-50. Idem de 2.000, 93-00 d.

Avila, 1/2, d. Badajoz, 1/2, d. Barcelona, 3/4, d. Bilbao, 1/4 b. Burgos, par. Cáceres, 1/2, d. Cádiz, 1/2, b. Castellón, par. Ciudad-Real, par. Córdoba, par. Coruña, 1/2, d. Cuenca, 1/2, d. Gerona, par. Granada, par p. Guadalajara, par. Huelva, 1/4, d. Huesca, 1/4, p. Jaen, par. Leon, par. Lérida, par. Logroño, par. p.

Cambios extranjeros. Londres, 90 d. f., 92-1/2. Paris, á 8 d. v., 31-3/4.

MERCADOS.

Segun las partes del Corregimiento, el 14 quedaron á los precios siguientes: Por mayor. Carne de vaca, de 3'300 á 4'450. Idem de carnero, 0'212 á 0'284.

Idem de ternera, de 0,400 á 0,600. Tocino añejo, 0'284 á 0'306. Idem fresco, 0'280 á 0'288. Idem en canal, 6 á 6'600. Lomo, 0'400 á 0'450. Jamon, 0'500 á 0'700. Aceite, 7'200 á 7'300. Vino, 4 á 4'600. Pan de 2 libras, 0'200 á 0'212. Garbanzos, 3'800 á 5'600. Judias, 2'400 á 2'800. Arroz, 3 á 3'400. Lentejas, 1'600 á 2. Carbon, 0'600 á 0'700. Jabon, 6 á 6'600. Patatas, 0'600 á 0'800. Por menor. Carne de vaca, 0'212 á 0'260. Id. de carnero, 0'212 á 0'284. Id. de cordero, á id. de ternera, 0'400 á 0'600. Despojos de cerdo, Tocino añejo, 0'244 á 0'306. Id. fresco, 0'260 á 0,288. Id. en canal, á Lomo, 0'400 á 0'450. Jamon, 0'500 á 0'700. Aceite, á 0'260. Vino, 0'118 á 0'160. Pan de dos libras, 0'200 á 0'212. Garbanzos, 0,144 á 0'212. Judias, 0'098 á 0'166. Arroz, 0'118 á 0'166. Lentejas, 0'098 á 0'118.

ESPECTACULOS.

REAL.—Funcion 73 de abono.—Primer turno impar.—A las ocho y media.—«Elixir d'amore». PRINCIPE.—A las ocho y media.—Turno tercero impar.—Funcion 105 de abono.—«Shérifano».—La pieza titulada «El sutil tramposo». ZARZUELA.—A las ocho y media.—«La Chismosa».—Baile.—«Los dos huéspedes». Baile de máscaras de doce á seis de la mañana. NOVEDADES.—A las ocho y media.—«La Conquista de Madrid». BUFOS.—A las ocho y media.—«Los Infiernos de Madrid». PAUL.—«La Juventud española» celebra baile el domingo de 3 á 7 de la tarde, y «La Constante» de ocho á una de la noche. Editor responsable, D. José García. Madrid.—1888. Imprenta de Faraide y Pastor, Torija, 14.

SECCION DE ANUNCIOS.

LA NACION,

DIARIO PROGRESISTA.

POLITICO, ECONOMICO, ADMINISTRATIVO, CIENTIFICO Y LITERARIO.

SE PUBLICA EN MADRID TODOS LOS DIAS.

LOS DOMINGOS PUBLICA EDICION LITERARIA.

HACE TRES EDICIONES DIARIAS.

En MADRID: Un mes, 10 rs. En PROVINCIAS: Tres meses, 36.—Seis, 72.—Un año, 130, suscribiéndose en la Administracion, girando á su favor, ó enviando sellos de correos en cartas certificadas. CUBA y PUERTO-RICO: Tres meses, 60 rs.—Seis, 110.—Un año, 200. FILIPINAS y EXTRANJERO: Seis meses, 140.—Un año, 270. Para los anuncios de todas clases en ambas ediciones, dirigirse al Administrador D. Jose Maria Faraide, personalmente o por carta. Se admiten á precios reducidos y convencionales, segun su extension e importancia.

CATÁLOGO

de las obras que constituyen la BIBLIOTECA DE LA NACION, y se hallan de venta en su Administracion.

Table with columns: Tomos, Precios. Rs. vn. Includes titles like 'Campana de Marruecos', 'Cuentos humorísticos de la Biblioteca Hispano-americana', 'Delirium', etc.

Table with columns: Title, Price. Includes 'Memorias de Ultratumba', 'Mirabeau', 'Roma subterránea', etc.

GRAN BARATO DE CALZADO, calle de Fuencarral, núm. 12. Sucesal, Hortaleza, 52.

En estos acreditados establecimientos se encontrará constantemente un abundante y variado surtido de calzado de superior calidad á los precios siguientes: Botinas para caballero. Charol de vaca de dos suelas clavadas á 48 rs.—Charol fino enterizo á 42.—Idem de cañas de varias clases á 38.—Chagren con puntera á 56.—Becerro mate lisas ó con puntera á 44.—Idem idem con adornos y ojetas á 46.—Idem de dos suelas clavadas á 42.—Idem finas á 38. Para señoras. Rusel con puntera á 24 rs.—Chagren con puntera escarpines á 26.—Idem rebatidas á 50. Para niños. Hay varias clases á precios equitativos.

NUEVA FÁBRICA DE SOMBREROS de copa, de Rica Pelaez, calle de Preciados, núm. 25.—En dicho establecimiento hay un gran y esmerado surtido de sombreros á los precios siguientes: Clase superior, 70; primera clase, 60; segunda, 50 y 46 reales; de copa de castor, á 60 y 70 reales. Tambien hay de hombre y niño sombreros llamados marineros.

56 para hacerlas comprender que las encuentran á su gusto, no hallan mejor medio que hacerles muecas indecentes ó dirigirles palabras obscenas. Rosa María había recibido ya muchos de estos groseros requiebros lanzados á quema-ropa por gentes que pasaban á su lado; lejos de sentirse lisonjeada, se sentía confusa y deploraba que su sombrero no la ocultase más á las miradas: hubiera deseado caminar mas deprisa; mas para el que no tiene costumbre de andar por París, es difícil avanzar en medio de tanta gente como va, viene y se cruza sin cesar en torno suyo. Cuanto mas avanzaba la pobre chica, mas gente encontraba en su camino; llegaba al boulevard del Temple y encontrando mas gente cada vez, Rosa se detuvo espantada y diciéndose: —¡Pero, Dios mío, si esto sigue así, no voy á poder dar un paso dentro de poco! ¡Y yo que creía que me sería fácil encontrarle, cómo me engañaba! ¡Asusta ver tanta gente!

ella para preguntar de nuevo por su camino. Mr. Ricardo juzgó entonces la ocasion favorable, se aproximó á la jóven y le dijo: —Parece que buscáis vuestro camino, señorita; acaso no conoceréis bien á París, porque si no me engaño, hemos viajado juntos en el camino de hierro, vos habéis entrado en el coche en Corbeil. Rosa María miró al señor que le hablaba y le reconoció porque Mr. Ricardo tenía una fisonomía muy marcada, y le respondió bajando la cabeza. Es verdad, señor, he venido por el camino de hierro de Fontainebleau, aun de mas lejos, porque soy del pueblecito de Avon, y vengo con unos tíos que tengo en París. Tengo sus señas exactas; pero me cuesta dar con la calle. Voy ahora á la calle de San Lázaro: ¿está aun muy lejos, señor? —Sí, señorita; pero yo voy justamente hácia esa parte, y si lo permitis tendré un placer en ser vuestro guía. Rosa María no sentía una gran confianza hácia Mr. Ricardo, su figura no le agradaba nada, mas que por su fealdad por la expresion atrevida de sus miradas; sin embargo, al aire libre y en medio de tanta gente no temia el menor peligro, por lo que respondió, bajando los ojos: —Sois demasiado bueno, señor. Satisfecho Mr. Ricardo de este consentimiento se puso á caminar al lado de la jóven, diciéndose: —Vamos con tiento para no espantarla; no es una griseta de París, si no la ofrecia el brazo, con lo cual se creeria lisonjeada. Mr. Ricardo reanudó la conversacion con que se proponia deslumbrar á la provinciana con su saber y con sus gracias. —¿Habeis estado alguna otra vez en París, señorita? —No señor, jamás. —Eso me proporciona el agradable placer de ser vuestro cicerone. Estamos en los boulevares, son un paseo de París que no tiene rival en ninguna otra ciudad de Europa; comienzan en esa columna que acabais de ver hace poco, y se extienden hasta la plaza de la Magalena, que veis despues. Esta larga serie de boulevares que atraviesan una parte de París, constituyeron la admiracion de los extranjeros y el recreo de los habitantes de esta capital. Hay tambien los boulevares nuevos que dan vuelta en torno de la ciudad; pero están todavia deshabitados, y cuan-

LA FAMILIA GOCÓ. 53 La que causaba todo este movimiento y hacia trabajar todas las imaginaciones, estaba muy lejos de apercebirse de ello; intimidad de verse encerrada entre tanta gente y con personas que parecian pertenecer al gran mundo, no osaba levantar sus miradas ni dirigir las á su alrededor, permanecia sin moverse en su asiento, y trataba de ocupar en él lo menos posible para no molestar á sus coterráneos, apesar de que Julian le decia de vez en cuando con voz melosa: —Aproximáos, señorita, no temais, nunca podreis molestarte. Al fin, el viejo señor de los asientos de cuero, viendo las precauciones que la jóven tomaba para no incomodarle, volvió la cabeza hácia ella sin hacer muecas y masculó: —¡Ah! ¡voto va! si yo no estuviera tan malo... ¡vive Dios! yo os haria sitio... ¡ay!... yo os hubiera colocado en otro tiempo sobre mis rodillas. —La chica que acaba de llegar es preciosa, dijo Mr. Ricardo inclinándose al oido de Federico; vale mucho mas que la que está á tu izquierda. —Sí, esa jóven es lindisima, contestó el moreno en el mismo tono; pero eso no impide que mi vecina de la izquierda sea muy gentil y muy graciosa. —Graciosa, sí, pero se encuentran cien de su clase para cada una como esta. —Tu primo Julian no está disgustado de verse á su lado. —¿Julian? ¿crees que piensa en las mujeres? Tiene tanto miedo de que se incomoden su madre y su padre.... —¿Tú lo crees así porque tiene un aircito encogido; pero es una buena pieza, que da tambien sus golpes á la sordina. —Por mi vida que si los da con esa me dejará admirado. —¿Tú estás ocupado con tu vecina de la izquierda, Julian no se atreverá á separarse de sus padres; pero yo, que estoy libre como el aire, tendré cuidado de trabajar conocimiento con ese pequeño t. soro. —¿De veras? ¡Ah, Ricardo, sois un malvado! El hecho es que la chica es muy bonita. ¡Qué ojos! ¡qué cejas! y el contorno de su cara hace muy bien.... Interrumpido Federico en la enumeracion de los encantos de Rosa María por un gran codazo, se mordió los labios sonriendo y llevó sus miradas á otra parte.

El hombre del sombrero de merino se inclinó de repente hácia Rosa, exclamando. —Señorita, me parece que no estais bien allí; hay una porcion de personas gruesas en vuestro lado; tomad mi sitio, estareis mejor en el rincón y yo estoy bien en cualquier parte. El botonero se levantaba ya para cambiar de puesto; pero la jóven le contestó sonriendo dulcemente: —Gracias, señor, no quiero incomodar á nadie; además me encuentro bien aquí. —¡Si á mí no me incomoda tomad mi puesto; nada de cumplimientos.... —Sois demasiado bueno, señor; pero estoy bien, gracias. El botonero se dejó caer sobre su rincón diciendo: —Como querais, pero os lo ofrecia de corazon; porque para ser político no es necesario llevar un pañuelo en el bolsillo. Estas palabras fueron acompañadas de una mirada colérica, dirigida á Mr. Ricardo, que se contentó con reirse, murmurando muy bajo: —¡A dónde va á andarse la galantería! El viaje continuó silenciosamente; desde la llegada de la décima persona la figura interior del carruaje habia cambiado. Las mujeres tenían mal humor; los hombres parecian preocupados, y el brillante Federico habia perdido su facundia, hallándose muy ocupado con admirar su frente y ser amable de lado. Como se llega rápidamente en camino de hierro, aunque se viaje sin hablar, los viajeros se apercepcionaron con sorpresa de que el coche se detenia. Habian llegado y se encontraban en el desembarcadero, que está en los boulevares nuevos, cerca del Jardín de Plantas. —¡Calla! ya, dijo el botonero precipitándose hácia la portezuela. ¡Qué bien! se va aquí muy pronto; es una justicia que hay que hacer á los ferro-carriles; ¡y estamos en el jardín de la Historia natural! pues antes de ir á ver á Bichat voy á entrar á ver los osos. La familia Saint Godibert subió á un carruaje. El jóven Julian volvió la cabeza mas de una vez para mirar á la linda criatura que habia estado sentada junto á él; pero sus padres le llamaron y subió al coche con aire muy contrariado por no ser dueño de hacer su voluntad. Federico ya habia dicho adios á su tío y su tia, y despues de haber mirado sonriendo á Rosa María y de haber hecho una señal de inteligencia á su amigo Ricardo, echó á andar tras los